
立法会二题：启德邮轮码头的营运和管理 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 
 
  以下是今日（一月九日）在立法会会议上钟国斌议员的提问和商务及经济发

展局局长邱腾华的答复： 
  
问题：  
  
  政府斥资逾 82 亿元兴建的启德邮轮码头（下称「码头」 ）自二○一三年启

用至今已超过五年。据报，码头去年约三分之二的日子没有邮轮停泊，加上往返

码头的公共交通不便，以及码头缺乏吸引游客及市民到访的设施，以致码头很多

时冷清如死城。就此，政府可否告知本会： 
  
（一）过去五年，每年码头的邮轮停泊船次、邮轮乘客人数及其占访港旅客总数

的百分比、他们在港的人均消费额、码头的日均人流量，以及码头商业楼面的租

出百分比及租金收入； 
  
（二）去年有否敦促码头营运商进行更多推广活动，以增加码头的人流；用以评

估营运商表现的准则为何，以及当局在什么情况下会撤换营运商；及 
  
（三）会否重新检讨码头的营运和管理模式，以及在码头举行更多活动（例如会

议及展览），以增加码头的人流？ 
  
答复： 
  
主席、各位议员： 
  
  多谢钟国斌议员的提问。 
  
  政府一直致力将香港发展成为区内的邮轮枢纽。发展邮轮旅游除可丰富香港

的旅游产业，吸引不同客源的旅客来港外，相关的经济活动亦能为香港旅游、酒

店、零售、交通及饮食业带来效益。政府于二○一八年制订了一套全面发展邮轮

旅游的策略方向，以推动香港邮轮旅游业平稳、健康及持续发展。 
  
  启德邮轮码头自二○一三年中启用以来，一直是香港推广邮轮旅游的主要基

建设施。现时，邮輪码头每年约有一半的日子有邮轮停泊。而邮轮使用启德邮轮

码头的整体情况，亦已超过当年政府的预计。因此，将码头的使用説成大部分时

间空置，是与事实不符。经过政府有关部门的不断努力，邮轮码头的交通接驳与



运作初期相比，已有大幅改善。现时，邮轮码头除有专营巴士、专线小巴和渡轮

营运商每日提供服务外，码头营运商和部分邮轮公司亦会在邮轮停泊的日子额外

安排穿梭巴士及接驳船疏导旅客。与此同时，政府正进行各项工程，改善附近的

交通基建，令邮轮码头更方便易达。 
  
  就钟国斌议员提问的三个部分，我现回复如下： 
  
（一）启德邮輪码头的邮轮停泊次数由二○一四年（即邮輪码头全年运作的首个

年度 ）的 28 次增至二○一七年的 186 次，出入境邮轮乘客人次亦由二○一四年

的 130 608 增至二○一七年的 784 073，两组数字的增幅均超过百分之五百。现

时，启德邮輪码头占全港邮轮停泊次数及邮轮乘客人次超过八成。  
 
  政府当年考虑兴建邮輪码头时，曾推算到二○二三年，全港邮轮停泊次数希

望可达到 181 次至 258 次，而邮轮乘客人次，当时的估算，希望到二○二三年可

达到 564 102 至 1 041 031。在政府及业界的通力合作下，二○一七年启德邮轮码

头的邮轮停泊次数及出入境邮轮乘客人次均已达到当年推算全港至二○二三年

才可达到的估算指标。  
 
  邮轮码头租务状况方面，面积约为 5 600 平方米的邮轮码头附属商业区内的

所有七个铺位经已租出。至于有关铺位的租金，是由码头营运商与商户之间商定，

属商业资料，政府不宜透露。值得留意的是，码头营运商除向政府缴付固定租金

外，亦须按出租铺位及其他收入缴付一定比例的浮动租金。 
 
  邮轮码头是为邮轮停泊和邮轮乘客上落建造的基建设施。由于邮轮码头的乘

客当中包括本地居民，把邮轮乘客人数和访港旅客总数作直接比较，并不合适。

此外，政府未有备存邮轮码头日均人流的数字。 
 
  至于其他有关过去五年香港邮轮旅游业及启德邮轮码头的详细数字，均已列

载于附件。 
 
（二）及（三）启德邮轮码头是以功能为本建造的基建设施，主要用作接待邮轮

和处理大量游客上落和过境通关，其附属商业区亦以支援邮轮运作为主。 
  
  现时，邮轮码头的邮轮运作范围及附属商业区是透过公开招标所委任的码头

营运商以商业原则运作。码头营运商须履行租赁协议内各项要求，包括推广邮轮

旅游、确保码头运作畅顺、定期与业界联系及定期向由旅游事务署及相关政府部

门组成的邮轮码头管理委员会汇报。政府一直透过包括会议和实地视察等不同途

径，按照租赁协议的要求监督码头营运商的表现，并不时要求营运商就不同范畴



作出改善，确保码头运作有序及合乎效益。 
  
  尽管邮轮码头的定位是接待邮轮和处理乘客的设施，但为进一步善用现有的

设施，政府一直与营运商和其他相关人士密切合作，以吸引更多人流，为邮轮码

头增添活力。 
  
  码头营运商会在不影响邮轮服务的情况下，出租邮轮码头举办各类大型私人

及公开的活动，包括大型体育活动、产品发布、传媒活动、嘉年华会、展览等。

过去五年，共有约二百三十天（包括布置及拆卸还原工作 ）有不同类型的活动

在邮轮码头进行，吸引数百至超过五万人参与。单在过去一年，码头已有十次借

出地方，举办邮轮以外的活动。营运商亦会继续与活动筹办机构紧密联系，积极

投放资源参与业界的展销活动，包括海外的会展业界大型展销会，以推广邮轮码

头作为活动场地，拓阔邮轮码头的使用。 
  
  展望未来，政府会继续加强邮轮码头邻近地区的交通配套，并支持不同机构

使用邮轮码头举办活动。日后， 随着邮轮码头附近的各项发展项目，包括酒店、

商业大厦、启德体育园等相继落成，邮轮码头一带将成为聚集商业及娱乐元素的

区域，产生协同效应以促进该区的人流及活力。 
 
  多谢主席。 
  
完 
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